                                                        الأفعال
أولا : الفعل الماضي:  (مبني دائما ):
1-  يبنى الفعل الماضي على الفتحة الظاهرة إذا :
أ- لم يتصل به شيء مثل: كتب، قرأ.
ب- إذا اتصلت به تاء التأنيث الساكنة مثل: رأتْ، كتبتْ.
ج- إذا اتصلت به ألف الأثنين مثل: نجحا.
*- يبنى الفعل الماضي على الفتحة المقدرة إذا كان معتل الآخر بالألف مثل: طوى،دعا.

2- يبنى الفعل الماضي على السكون إذا :
أ- إذا اتصلت به تاء الفاعل مثل: درستُ.
ب- إذا اتصلت به ناء الدالة على الفاعلين مثل: شكرنا.
ج- إذا اتصلت به نون النسوة: كتبن.

3- يبنى الفعل الماضي على الضم:
أ- إذا اتصلت به واو الجماعة مثل: درسوا.

ثانيا : فعل الأمر :
1- يبنى الفعل الأمر على السكون :
أ- إذا لم يتصل به شيء مثل: اكتب، ادرس.
ب- إذا اتصلت به نون النسوة مثل: اكتبن.


2- يبنى الفعل الأمر على حذف النون:
*إذا كان من الأفعال الخمسة ( كل فعل اتصل به ألف الأثنين أو واو الجماعة أو ياء المخاطبة).

3- يبنى الفعل الأمر على الفتح :
إذا اتصلت به نون التوكيد مثل: اشكرن.


ثالثا: الفعل المضارع :  (معرب ):  يرفع بـ
أ- الضمة الظاهرة في آخر الفعل الذي ينتهي بحرف صحيح:  ينفع.
ب- الضمة المقدرة في آخر الفعل الذي ينتهي بحرف علة: يبكي، أتلو
ج-  ثبوت النون في الأفعال الخمسة ( كل فعل مضارع اتصلت به ألف الأثنين، واو الجماعة، ياء المخاطبة).
 يبنى الفعل المضارع في حالتين :
أ-  يبنى الفعل المضارع على السكون إذا اتصلت به نون النسوة مثل: يخرجن.
ب- يبنى الفعل المضارع على الفتح إذا اتصلت به نون التوكيد مثل: لاساعدنًك

حالات نصب الفعل المضارع :
ينصب الفعل المضارع إذا سبق بأحدى أدوات النصب التالية:  أن، لن، كي، إذن .
علامات نصب الفعل المضارع:
أ-  الفتحة الظاهرة على الفعل الصحيح أو المعتل ب( و،ي)
ب- الفتحة المقدرة إذا كان معتل بالألف مثل: لن أرضى.
ج- حذف النون في الأفعال الخمسة مثل: لن تذهبوا ، لن تذهبا.
نصب الفعل المضارع بأن مضمرة :
1- إذا وجدنا فعل مضارع منصوب ولم يسبق بأي من أدوات النصب فهذا يعني أنه منصوب بأن مضمرة بعد:
أ- لام التعليل : اجتهد لتنجح.
ب- بعد حتى: اجتهد حتى تنجح.
ج- فاء السببية: لا تكذب فتعاقب.
د_  واو المعية: لا تأكل و تتكلم.

الفعل المضارع المجزوم:
يجزم الفعل المضارع إذا سبقته إحدى الأدوات التالية: لم ، لا الناهية، لام الأمر، لما.
 علامات جزم الفعل المضارع :
أ-  السكون في آخر الفعل الصحيح مثل: لم يكتبْ.
ب- حذف حرف العلة في آخر الفعل المعتل الآخر مثل: لاتدن مني (دنا).
ج- حذف  النون في الأفعال الخمسة: لتصبروا .









                                                  المصادر 

المصدر : اسم يدل على حدث مجرد من الزمن.
المصدر الثلاثي:
1- فِعال: الدلالة على الامتناع : أبى _إباء
2- فُعال: الدلالة على داء : سعل_سعال.
3- فعلان: الدلالة على الحركة والاضطراب: طاف_طوفان.
4-فعال وفعيل : الدلالة على الصوت: صهل_صهيل، صرخ_ صراخ.
5- فعيل: الدلالة على السير: رحل_رحيل.
6- فِعالة: الدلالة على المهن: خاط،خياطة.
المصدر الرباعي:
1- فعّل: تفعيل ( صمم ، تصميم).
2- فاعل: مفاعلة ( ساهم، مساهمة).
3- فعلل، فعللة ( دحرج، دحرجة).
4- أفعل، إفعال ( أكرم، إكرام).

· كل فعل في أوله تاء ، فلفظة ولفظ مصدره سواء إلا الحرف الرابع من المصدر فيضم
مثل:  تبادل ، تبادُل.
· كل فعل ماض زاد على ثلاثة أحرف بدأ بهمزة فلفظه ولفظ مصدره سواء، عدا أن أول المصدر مكسور وقبل آخره ألف: انحدر ، انحدار.

                                                                    المشتقات
تعريف الاشتقاق:
هو أن يأخذ من لفظة ما كلمة أو أكثر مع التناسب في المعنى بين اللفظة المشتقة وماأخذ منها مع الاختلاف في اللفظ.

أولا: اسم الفاعل:
أ- يشتق اسم الفاعل من الفعل الثلاثي المبني للمعلوم  على وزن فاعل:
ندم، نادم.. عدل، عادل.
ب_ يشتق اسم الفاعل من غير الفعل الثلاثي المبني للمعلوم على زنة المضارع بإبدال حرف المضارعة ميما مضمومة وكسر ما قبل الآخر:
انهرم، ينهزم، منهزِم.
يعمل اسم الفاعل :عمل الفعل فيرفع فاعل وينصب مفعولا به إذا كان متعديا.

ثانيا: اسم المفعول:
أ-  ما يشتق من الفعل الثلاثي المبني للمجهول لمن وقع عليه فعل الفاعل على وزن مفعول: بُذِل، مبذول.
ب- من غير الثلاثي على وزن المضارع مع إبدال حرف المضارعة ميما مضمومة وفتح ماقبل الآخر:
استقبح، يستقبح، مُستقبَح.
يعمل اسم المفعول عمل فعله فيرفع نائب فاعل.
                                                             الأسماء
أنواع الحالات الإعرابية للأسماء:
1- الرفع
2- النصب
3- الجر.
علاماتها ( الأصلية):  جمع المؤنث السالم، المفرد، المنقوص، المقصور.
1- الضمة
2- الفتحة
3- الكسرة.
علاماتها (الفرعية ): الأسماء الخمسة، المقصور، المنقوص.
1- الواو ، الألف
2- الياء
3- الياء
المفرد:
محمدُ يجتهد ( في حالة الرفع)
إن محمدا يجتهد( في حالة النصب)
مررت بمحمدِ ( في حالة الجر)
المثنى:
جاء المحمدان ( الرفع بالألف)
رأيت المحمدين( النصب بالياء)
مررت بالمحمدين (النصب بالياء)
الملحق بالمثنى :
1- كلا وكلتا المضافة إلى ضمير  كلاهما_ كلتاهما.
2- اثنان واثنتان.
3- اسماء الإشارة هذا_ هذان
4- اسماء الموصولة اللذان_ اللذان.

جمع المذكر السالم :
شروط جمع الاسم المفرد جمعا مذكرا سالما :
أن يكون علما لمذكر عاقل خال من التاء والتركيب.
أوصفة ليست على وزن أفعل الذي مؤنثه فعلاء (أصفر-صفراء) وعكسه ( أرمل- أرملة).
أو وزن فعلان الذي مؤنثه فعلى ( عطشان_عطشى).
ملحقات جمع المذكر السالم :
أولو ، أهلون، سنون، أرضون.
علامة إعراب جمع المذكر السالم :
جاء المحمدون يرفع بالواو
رأيت المحمدين ينصب بالياء
مررت بالمحمدين يجربالياء
جمع المؤنث السالم :
شروط جمع الاسم المفرد جمعا مؤنثا سالما :
1- أن يكون مؤنثا معنويا مثل هند
2- المختوم بتاء التأنيث علما كان أو غير علم مثل فاطمة وشجرة.
3- صفة لمذكر غير عاقل : شاهق
4- ماكان مختوما بألف التأنيث الممدودة أو المقصورة.
5- صفة لمؤنث مثل : مرضع
علامة إعرابه:
جاءت الطالبات يرفع بالضمة.
رأيت طالباتٍ ومررت بطالباتٍ  ينصب ويجر بالكسرة.

الأسماء الخمسة : (وهي أبو ، أخو، ذو، حمو، فو)
شروط إعرابها بالحروف:
1- أن تكون مفردة غير مثناه أو مجموعة.
2- أن تكون مكبرة غير مصغرة.
3- أن تكون مضافة لغير ياء المتكلم. ( أبا خالد وعكسه أبي)
إعرابها :
 جاء أبو محمد ترفع بالواو
  رأيت أبا محمد تنصب بالألف
  مررت بأبي محمد تجر بالياء.

الأسماء المقصورة :
الاسم المعرب الذي في آخره ألف لازمة مثل : فتى.
يرفع بالضمة المقدرة
وينصب بالفتحة المقدرة
ويجر بالكسرة المقدرة.
الأسماء المنقوصة:
الاسم المعرب الذي في آخره ياء لازمة قبلها كسرة.
يرفع بالضمة المقدرة.
وينصب بالفتحة الظاهرة
ويجر بالكسرة المقدرة.
الاسم المنقوص تحذف ياؤه إذا :
جرد من ال التعريف ومن الإضافة في حالتي الرفع والجر فقط
 هذا قاضٍ  حالة رفع ومررت بقاضٍ حالة جر، أما في النصب لا تحذف رأيت قاضيا.

الأسماء الممنوعة من الصرف :  هو  الاسم المعرب الذي لايدخله تنوين ، ويجر بالفتحة نيابة عن الكسرة ،إلا إذا عرف ب ال أو بالإضافة.
أولا : الممنوع من الصرف لعلة واحدة :
1-  الاسم و الصفة المختومة بألف التأنيث المقصورة مثل: سلمى وحبلى.
2- الاسم والصفة المختومة بألف التأنيث الممدودة مثل: صحراء وحمراء.
3- ماكان على صيغة منتهى الجموع ( وهو كل جمع تكسير في وسطه ألف ساكنة بعدها حرفين أو ثلاثة أحرف)  مثل صيغة: مفاعل ومفاعيل مساجد وقناديل.
ثانيا: الممنوع من الصرف لعلتين :
1- العلمية زائد وزن الفعل مثل : أحمد ويزيد.
2-العلمية المؤنث المختوم بتاء التأنيث سواء كان حقيقيا أو لفظيا .
مثال المؤنث الحقيقي المختوم بالتاء: فاطمة 
مثال المؤنث المعنوي: مريم وهند.
فإذا كان العلم المؤنث المجرد من تاء التأنيث ثلاثيا له حالاتان:
إذا كان ساكن الوسط مثل: هند، دعد فالأحسن فيه عدم منعه ويجوز منعه.
إذا كان متحرك الوسط مثل  أمل، وجب منعه من الصرف.
3- العلمية زائد الأعجمية :
إذا العلم الأعجمي ثلاثيا فله حالتان:
إذا كان متحرك الوسط وجب منعه من الصرف مثل حلب.
وإن كان ساكن الوسط وجب صرفه مثل : هود، لوط.
أما غير الثلاثي فيمنع من الصرف مثل: إسماعيل.
4- العلمية زائد الألف والنون الزائدتين ( وكانت حروفه الأصلية ثلاثة فأكثر) مثل : سلطان.
5- العلم المعدول إلى فُعل مثل : عمر.
60 العلم المركب تركيبا مزجيا مثل: حضرموت وبعلبك
( العلم المركب تركيب مزجي وينتهي بويه مبني دائما على الكسر).
الصفات الممنوعة من الصرف لعلتين :
1- كل صفة على وزن افعل بشرط ألا يحلق مؤنثها تاء التأنيث مثل : أحسن.
وعكسه أرمل مؤنثة أرملة ( هذا يصرف).
2-الصفة المعدولة إلى فُعل مثل: أُخر .
3- الصفة على فُعال ومَفعل  مثل أحاد ومثنى.
[bookmark: _GoBack]4- الصفة المنتهية بألف ونون زائدتين مثل: غضبان .









